

extra

Lunes 20 de abril de 2015

EXTRA. SOCIEDAD 4

EL TEMA EN BREVES

Datos de la fundación que les apoya

B.J. Fundación Pueblo trabaja en Bolivia desde 1991 y apoya en diferentes ámbitos, más que todo en el área rural.

El financiamiento para el programa Hospedaje Estudiantil en Familia proviene de la cooperación entre la institución y gobiernos municipales, con la firma de un convenio.

"El programa dura tres años: el primero, nosotros apoyamos con el 80 por ciento; en el segundo, con un poco menos, y en el tercero, solo el 20. Para el cuarto, los municipios son los que asumen por completo la administración del programa", señaló el coordinador.

Algunos sitios ya dependen de municipios

B.J. Desde su creación, el programa llegó a unos nueve municipios y más de 10 núcleos escolares. En la actualidad están en siete sitios.

"En dos de ellos, Uyuni y Capunita, el apoyo de la fundación ya terminó y la Alcaldía de Llallagua se encarga al 100 por ciento del trabajo. Sin embargo, a solicitud de las autoridades municipales, nos quedamos a administrar el programa, pero con el financiamiento de esa comuna. Hacemos todo el seguimiento y rendimos cuentas al municipio cada seis meses", explicó Javier Benítez, coordinador del programa.

Ofrecen hospedaje estudiantil en las familias del área rural

BRIGIDA JUSTO. LA PAZ

Con el objetivo de que los niños y jóvenes de áreas rurales de La Paz, Potosí y Tarija tengan acceso a la educación y, ante la preocupación por el abandono de sus estudios debido a la lejanía en que están sus escuelas, la Fundación Pueblo diseñó el modelo de ayuda Hospedaje Estudiantil en Familia.

El programa permite que en hogares de comunidades donde hay unidades educativas se acoja a estudiantes que viven lejos y así se evite el abandono escolar, además de generar fuentes de trabajo e ingreso económico.

La iniciativa partió de las *urawawas* (casa pequeña), donde los padres de niños que estudiaban y su escuela estaba lejos los dejaban al cuidado de "compadres", quienes los hacían trabajar en sus terrenos a cambio de darles comida y techo, aunque algunos no les dejaban estudiar.

"Nosotros hicimos modificaciones. Por ejemplo, buscamos a señoras anfitrionas de las mismas comunidades (donde están los centros educativos), a quienes se les paga por el servicio conforme a la asistencia escolar de los pequeños. Así garantizamos que los niños solo se dediquen a estudiar", dijo Javier Benítez, coordinador nacional del programa de la Fundación Pueblo.

Las anfitrionas son encargadas de atender a los chiquillos en un máximo de tres. Ellas tienen el deber de cocinar desde el desayuno hasta la cena, velar por

Apoyo. Se benefician los escolares de primaria y secundaria de tres departamentos del país.



RESPONSABILIDAD: LAS MAMÁS TEMPORALES CUIDAN A TODOS LOS BECARIOS.

FOTOS: GENTILEZA FUNDACION PUEBLO/BRIGIDA JUSTO

LAS ESTADÍSTICAS

Becaron a más de 1.500 chiquillos

En 17 años de implementar el programa Hospedaje Estudiantil en Familia, la Fundación Pueblo, en convenio con gobiernos municipales y el apoyo de madres anfitrionas, coordinadoras locales, padres de familia, estudiantes y la comunidad en general, ayudó a 1.684 escolares rurales.

En la actualidad cuentan con 243 becarios de Uyuni, Capunita, Bombori, Tomacuri, Palca, Jiskanki y San Luis de Palqui. Respecto a las anfitrionas, se cuenta con unas 76 señoras y siete coordinadoras locales.

"Otro propósito era disminuir la discriminación de género respecto a que las niñas no podían asistir a la escuela con la excusa de que estaba lejos o que debían realizar tareas agrícolas. Y aunque contamos con el 70 por ciento de becarios varones, ahora las mujeres ya participan", indicó el coordinador del programa.

En la actualidad, el programa está en seis comunidades del norte de Potosí, y hace un mes, en una de Tarija. En el caso de Yanacachi (La Paz) se lo retomará luego de dos años. En 2016 también se pretende llegar a los valles cochabambinos.

LOS COMPONENTES

ANFITRIONAS

Las anfitrionas son escogidas por los padres de los niños de acuerdo con la calidad humana, experiencia y reputación que ellas tienen.

ESCOLARES

Los estudiantes permanecen cinco días en los hospedajes, de lunes a viernes. El fin de semana retornan a su seno familiar.

ENCARGADA

En cada comunidad en la que está el programa se contrata a una coordinadora local, quien cada día realiza un seguimiento.

la seguridad de los escolares a su cargo y darles un ambiente para que solo ellos lo utilicen. A cambio reciben 20 bolivianos por día, por cada niño. Además, el programa les instala carpas solares para cultivar verduras, que serán utilizadas en las comidas.

Para asegurar la cantidad y calidad de los servicios que las anfitrionas brindan a los becarios (así denominan a los estudiantes beneficiados), la fundación contrata a una coordinadora local, quien permanece de lunes a viernes en la comunidad y visita a diario los hospedajes.

Esta persona, por las tardes (15.00 a 18.00) atiende a los niños en un espacio denominado *pujllana* (casa de juegos), donde los chicos se distraen y, además, refuerzan sus conocimientos porque también hay textos.

Esta iniciativa nació en 1997, en un principio, con la idea de apoyar a los estudiantes durante los primeros ocho años de escolaridad (lo que antes era tercero intermedio u octavo de primaria), pero a partir de 2012 se amplió hasta cubrir el bachillerato.



HECHO. MUCHOS LOGRARON CULMINAR SUS ESTUDIOS.

LOGRO

OBTUVO UN PREMIO

En 2007, con esta iniciativa, Fundación Pueblo participó en el concurso Experiencias en Innovaciones Sociales, organizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), y obtuvo el segundo lugar de entre 800 participantes de varios países.



EL COORDINADOR.